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罗南凤来自重庆市万州区，她既是该校中医基础理论的一名

硕士研究生，同时又是成都一家小足疗馆的“洗脚妹”。反

差如此之大的两种身份，本该难在同一人身上交集，可罗南

凤和她的3位同学开的“足疗馆”，如今每月能有近2万元的

收入。 (2007年02月05日重庆时报 ) 去年11月，已毕业的冯本

华和还在校读研的马文杰、唐其洪、罗南凤凑齐2万多元，开

了间名为“四硕足健”，面积约50多平方米的足疗房。顾名

思义，“四硕”，就是4个硕士。 这样的新闻背景，被编辑

加工成这样的新闻标题《重庆女硕士成都当“洗脚妹” 月收

入近2万》。女大学生当“洗脚妹”，还月收2万，如果光看

新闻标题，在当下洗脚业这个特殊环境下，恐怕会产生新闻

导语中“本该难在同一人身上交集”的错觉，叫人想到别处

去了。但这个女硕士生是中医基础理论的，学医的给人治病

，当然包括治脚，这怎么能称洗脚妹呢？所以，应该把“洗

脚妹”称呼纠正为“治脚妹”，听着更舒服。 其实，笔者这

一纠正也是多余的，人家罗南凤和她的三个姐妹已经不像我

这样想了。“刚开始的确有些人不理解，以异样的眼光看待

，认为研究生居然来做这么低下的工作。不过时间与事实很

快改变了他们的看法，他们把这当诊所，还自愿帮我们宣传

。”罗南凤颇欣慰地说。 成都中医药大学的罗南凤来自重庆

市万州区，她既是该校中医基础理论的一名硕士研究生，同
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种身份，本该难在同一人身上交集，可罗南凤和她的3位同学
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健”，面积约50多平方米的足疗房。顾名思义，“四硕”，

就是4个硕士。 这样的新闻背景，被编辑加工成这样的新闻

标题《重庆女硕士成都当“洗脚妹” 月收入近2万》。女大

学生当“洗脚妹”，还月收2万，如果光看新闻标题，在当下

洗脚业这个特殊环境下，恐怕会产生新闻导语中“本该难在
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士生是中医基础理论的，学医的给人治病，当然包括治脚，

这怎么能称洗脚妹呢？所以，应该把“洗脚妹”称呼纠正为
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始的确有些人不理解，以异样的眼光看待，认为研究生居然
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法，他们把这当诊所，还自愿帮我们宣传。”罗南凤颇欣慰

地说。 笔者认为，这４名硕士研究生凭自己的双手和所学的

中医理论知识为自己创造生活和生存的资本，这有什么值得

非议的呢? 在社会这个大舞台上，每个人都在扮演着不同的角

色，肩负着不同的职责，只不过有的是在台前，有的是在幕

后；有的是光环闪烁，有的是默默无闻。现在，是凭本事生

存的时代。别管她们是做什么挣钱的，只要不违反道德和法

纪就是正当职业，就能实现自己的人生价值。 北京有个乔全

英，做了30多年的修脚工，曾给邓小平等国家领导人和很多

老外修过脚，治过脚病。同样是修脚，乔全英肯钻研，练就



了一身硬功夫，因而，被北京科技研修学院聘为客座教授。

修脚这个行当还被正式作为一个学科，学生的学习期限是四

年本科，他带出的学生都开了专科脚病医院。从这个实例看

硕士洗脚，更显得很平常。 正如罗南凤所言，硕士洗脚，跟

洗脚城小妹洗脚最大的不同是有“技术含量”。她们是学中

医的，洗脚中对症下药解解除病痛。增加“技术含量”后的

洗脚，必然获得丰厚的经济回报，每月能有近2万元的收入也

是顺理成章的。正确的运用专业知识，自己辛劳所得，在过

程中再丰富自己的阅历，很值得推崇。 令人遗憾地是，在一

些人眼里，洗脚足疗仍然是“特殊行业”，一提到洗脚足疗

，总习惯地与鱼龙混杂、藏污纳垢等词汇联系在一起，认为

洗脚足疗是个很暧昧的产业，莫说大学生从业不适合，就连

咸阳市委书记抓足疗安排市民就业都遭到了质疑。 可见，在

大学生就业问题上，破除社会偏见比解决大学生本身思想观

念更重要。 笔者认为，这４名硕士研究生凭自己的双手和所
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